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用时3.5秒、175兆比特、时长37秒的高清视频，成功从国际
空间站传送回地面。美国航空航天局 （NASA） 近日宣布，此次
利用激光通信技术，将高清视频从国际空间站传回。这便是
NASA的“激光通信科学光学载荷”实验。此前美国曾从月球探
测器上向地面进行过激光通信，地面也完成过一次。NASA与国
际空间站的激光通信表明激光传输是可行的，此项技术的发展和
成熟或将开启人类的太空宽带时代。

竞逐激光通信领域

利用激光束作为载体，将数据信号调制到光载波上进行传输，这就
是空间光通信，也称激光无线通信或无线光通信。它包括了深空、同步
轨道、低轨道、中轨道卫星间的光通信，也包括地面站的光通信。

美国此次就是用极为细小的激光束来传输数据。相较于传统
的以电波为载波的电波通讯，因为光波的频率是常规电波的数千
倍，所以即使此次国际空间站到地面距离达到了 400公里，却只
耗时 3.5秒，相当于传输速率达到每秒 50兆，倘若采用传统技术
下载，则需要耗费10多分钟时间。

太空空间光通信被喻为太空宽带，是一种可能从根本上改变
太空通信的技术。有关专家指出，激光通信最大优势，第一，在
于通信容量大、速率高。激光的频率比微波射频高 3-4 个数量
级，作为通信的载波，具有更大的可用频带。第二，在于它的功
耗小。第三，激光通信的设备体积小、重量轻，尤其适用于卫星
通信。第四是保密性好，可有效防止窃听并提高抗干扰能力。

正是由于激光通信的众多优势，不少航天航空大国纷纷开展相关
研究。美国早在上世纪60年代中期就开始实施空间光通信方面的研究
计划，著名的喷气推进实验室、林肯实验室、贝尔实验室等都加入其
中。日本和欧洲空间局在80年代也开始了空间光通信研究。

我国卫星光通信研究起步较晚，但取得了迅速的进展，与国外先
进水平差距并不大。目前我国开展相关研究的机构主要有哈尔滨工业
大学、电子科技大学、清华大学、北京大学等。在2012年3月，我国“海
洋二号”卫星第一次搭载进行了中国首次星地激光通信实验并取得圆
满成功，将卫星和地面用激光链接起来，形成空间的信息高速公路。

突破“太空宽带”瓶颈

这项看似能引爆通信界革命的激光通信技术其实也面临着自
身的发展瓶颈。

首先，大气对激光通信信号有吸收和散射的作用，大气湍流
则严重地影响到信号的接收。虽然激光通信不受电磁干扰，但大
气中的气体分子、水雾、霾等与激光波长相近的粒子会引起光的
吸收和散射，极大地妨碍、吸收光波的传输，就更不用说遇到强
大气湍流了。

其次，接收机和发射机之间的瞄准非常困难。空间光通信系
统要完成远距离卫星间光信号的发射与接收，就必须进行远距离
卫星间或者空间站间目标的捕获与跟踪，前者依赖于激光通信系
统，后者取决于光学跟瞄系统。激光目前只能通过机械装置进行
定向，这对发射和接收设备的稳定性和精度提出了很高的要求。
据 NASA 称，由于此次空地距离 400 公里，加上运行时速高，这
一任务“好似在 9米开外，于行走中始终用激光指针瞄准某根头
发的末梢”。不过从NASA空间站传回的高清视频结果来看，这个
难度大的关键技术已经得到较好的解决。

第三，发射天线和接收天线的效率都会对空间光通信系统的
接收光功率产生重要影响。出于获取最小光斑的需求，发射天线
可以设计成接近衍射极限，但同时给精确对准带来了困难。为了

接收更多的能量信号，接收天线直径越大越好，但这会增加系统
的体积、重量和成本。提高接收灵敏度十分重要。

第四，远距离传输问题也有待解决，远距离传输容易出现信
号衰弱和延时等问题。此次激光通讯实验空间站与地面距离只有
约 400 公里，而通信卫星一般在 3.6 万公里的轨道上。因此，激
光通信的实用化，仍面临挑战。

变革人类通信系统

“太空宽带”不仅仅在太空。从世界航空航天大国对空
间光通信技术的研究与成果来看，此次空间站和地面成功
传输高清视频说明了“太空宽带”在不断接近实用化。
虽然最开始的空间光通信基本都是用于军事目的，但从
发展趋势来看，它具有巨大的民用市场。有专家预
测，未来很有可能形成立体交叉光网，在外太空卫星
和大气层内外形成高容量通信网，与地面的光纤网
络相链接，足以颠覆目前人类的通信系统。

或许正如成都信息工程学院王天宝教授介绍
的那样，美国航空航天局的目标是利用光无线通
信技术，开发建立激光太空通信系统，以实现

“太空—地球”的远距、大数据通信。一旦建
立激光太空互联网，人类或将开启至月球的
快速可靠的数据连接网络，甚至还可以连接
至火星和更遥远的星球。假如将来有在太
空生活的人们，就可以利用激光太空通信
系统与地球人进行高清晰视频聊天。

光纤通信网络已经给我们的生活带
来了极大的不同。试想一下无线光通信
会给人们带来何种互联网体验。2002年
哈尔滨工业大学和美国OA公司建立
了全面战略合作伙伴关系，将大气中
的自由空间激光通信（Free Space
Optical，简称FSO）产品投入生产。
早在1999年美国NASA就已经将
星对地激光通信技术民用化，开
发出5000米以内的商业化FSO
激光通信链产品。无线光通信
将改变目前光纤通信材料和
工程费用高的状况，并能
克服河流、湖泊、立交桥
等 阻 碍 光 纤 铺 设 的 问
题，或者根本就不用耗
时耗资铺设光纤。它
将改变平面型通讯网
络 的 局 面 ， 实 现

“三网合一”目标
（电信网、广播电
视 网 和 互 联
网），组建三维
通信网络。

我 们 有
理由对激光
通 信 的 未
来保持充
分信心。

随着可用数据的规模日益庞大以及我们处理数据
的能力不断增长，大数据已经成为一种可催生出一个

新兴产业的资产类别。那么，您应该如何自我定位以
利用大数据呢？

根据 2014 年 《全球信息技术报告》（简称 GITR）
的起草者介绍，如今我们正在经历一次足以媲美 20世

纪得克萨斯石油繁荣和 19世纪旧金山淘金热的数据爆
炸。随着当今可用信息规模和我们处理能力的不断增

长，大数据本身已经成为了一种资产类别。

确定目标

金融交易、互联网搜索习惯、社交媒体的信息传递
以及任何一个可以想象得到的人类互动，都能在大数据

的范畴内被捕获并加以研究。
毫无疑问，大数据正在改变我们的生活，同时改变

我们开展业务的方式。IBM使用数据来优化斯德哥尔摩
的城市交通并获得最佳的空气质量；谷歌利用大数据，

基于对医生和药物治疗的搜索的位置信息来预测下一波
流感；美国国家学术改革中心利用数据挖掘来确定哪些

大学生在哪些课程上更有可能成功。
据估计，大数据有能力在未来10年产生190亿美元的

价值。尽管获取信息相对容易，但如何从中找出真正的价
值就需要企业能够确定可用以进行预测及作出决定的模

式。组织机构将必须决定什么是有价值的以及什么是没有
价值的、他们希望获得什么样的见解以及如何塑造自己的

战略。

制定计划

所有的这一切都需要规划和有利于行业蓬勃发展的适当
条件。根据 GITR，最突出的障碍是缺乏专门从事数据分析

的可用人才。此外，许多企业也在为分布于多个数据孤岛的
数据碎片而苦恼。这些数据必须协调一致并在整个组织内进

行分享。
对于大数据分析的广泛采用，还存在着一些外部挑战。

由于存在未获顾客明确同意就对其个人生活偏好和购物习惯
进行收集和分析的可能性，因此隐私问题会给公众带来不

安。在这方面，可能会出台更加严格的监管控制措施。
——制定明确的大数据战略。

——通过试点计划证明数据的价值。
——确定组织机构内的大数据的拥有者，并正式设置一名

“首席数据科学家”。
——招聘并培训可提出正确问题的人才以及能够提供系统

和工具从而使执行人员能够提出这些问题的技术人员。
——将大数据定位为运营模型的一个重要组成部分。

——建立由数据驱动决策的组织文化，并围绕这一战略推
出沟通活动。

企业和政策制定者都仍然需要进行大量工作，才能发挥大数据
的全部潜力。GITR 预测在未来 5年内，大数据将成为一种常态，

并会营造出提供个性化产品和服务的新局面。麦肯锡认为，在全球
范围内采集的信息量将从 2012年的大约 2700艾字节增长到 2020年

的4万艾字节。具体而言，单个艾字节数据所包含的信息量等于美
国国会图书馆所有印刷材料的 10 万倍。公司如果能够有效利用信

息，则将比同行更具竞争力，并进而实现更好的销售和利润。您的
大数据行动计划已经准备好了吗？

（本文编译自英士国际商学院网站）

您有大数据计划吗？
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斯诺登事件后，美国已经丧
失了所谓的道德高地，任何对于

其他国家的指责都显得底气不足和
装腔作势。美国的行为，也使得世

界各个国家感受到实实在在的网络威
胁。美国把中国当成秘密监听的主要

目标，因此，对中国来说构建一个可
信的网络生态环境已是刻不容缓。

正如中国工程院院士邬贺铨所指出
的，中国现在是网络大国，信息产业占

GDP6.24%，产品出口占我国外贸 35.3%，
手机、计算机等产量占全球一半以上，但

中国操作系统市场为国外巨头垄断，核心芯
片、云计算核心设备依赖进口，网络安全受制于人，难以做到安

全可控。
具体到IT咨询和软件外包业，长期以来，我们主要央企、银行

都大量使用了美国软件公司开发的ERP、业务软件、操作系统及其
他组件，而IBM、埃森哲等国外巨头也占据了重要市场。外国咨询公

司在为企业提供关键业务应用的解决方案与咨询实施服务的同时，也
参与企业很多事情，对于企业关键数据和参数了如指掌，一旦发生信

息泄露，对于企业将是致命性的。
而根据互联网新闻研究中心于5月26日发表的《美国全球监听行动

记录》， 在棱镜项目中，美国互联网主要的九大软硬件供应商都提供了
很核心的技术支持，并与美国国家安全局有着合作。显然，过于依赖国外

相关产品和服务有着巨大的安全隐患。
最近，为确保安全性和可控性，国家网信办发布网络设备安全审查制

度，规定重点应用部门需采购和使用通过安全审查的产品。此外，国家通过
核高基专项以及其他一些政策鼓励和扶植本土高科技产业、做大做强本土企

业。
这些政策的制定和实施，为柯

莱特这样提供企业级应用系统服务的
公司创造了良好的发展前景以及商业

机会。该集团致力于向客户提供企业关
键业务应用的解决方案与咨询服务，包

括企业资源计划、生产执行系统等系统
业务咨询和实施服务。该集团董事长马一

鸣在接受采访时表示：“以柯莱特为代表的
本土软件外包企业，尽管在名气上比不上

IBM、微软、甲骨文等，但在咨询和设计方
面能力并不弱，在一些专注领域有着与国外

巨头叫板与角逐的实力。而且柯莱特对于中国
市场更加熟悉，在本地化方面具有比较优势。”

马一鸣表示，在不远的将来，中国非常有
可能从一个所谓的“世界工厂”转变成为“世界

服务外包中心”，这将为中国服务外包公司提供调
整和扩张的机会。我们相信，柯莱特有潜力进一步

发展壮大，成为世界级的IT服务外包企业。
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本报电 “夜空中最亮的星，请照亮我
的前行”，伴随着阵阵悠扬的歌声，“2014 京

港澳台大学生航空航天夏令营”于近日在北京
航空航天大学正式开营。

来自两岸四地24所高校约200人将参加了航
空航天专家讲座、航空航天主题参观、中华神州

文化体验、青年学子交流联欢、感受北航了解北

航等丰富多彩的活动，将共同见证祖国航空航天事
业的伟大成就和光辉历程。

北航校长怀进鹏在开营仪式上历数了“北航
星”命名、“月宫一号”生态系统成功试验和搭建

“空中交通服务平台”等航空航天科技成就，并为
营员代表授营旗。

（史 德）

两岸四地大学生航空航天夏令营开营两岸四地大学生航空航天夏令营开营

传输速率可超电波千倍传输速率可超电波千倍 保密性好有效防止窃听保密性好有效防止窃听

激光通信奠基激光通信奠基““太空宽带太空宽带””
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